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MES DE MAYO: Una llamada de María

“Venid y vamos todos
con flores a porfía,
con flores a María

que madre nuestra es”

Cuántas veces hemos canta-
do esta canción en el mes 

de Mayo, y cómo, -aún ahora-, 
nos retrotrae a nuestra infancia, 
cuando en la Iglesia y ante la 
Virgen, recitábamos alguna poe-
sía. Todavía recuerdo a una niña 
de 3 ó 4 años que decía: “Aunque 
soy tan pequeñita y tengo tan 
poquita voz, nadie me gana a 
decir: Viva la madre de Dios”.

El mes de Mayo siempre ha sido 
una llamada especial de María a 
sus hijos, y ella siempre nos espe-
ra y sale a nuestro encuentro.

¿Os habéis fijado en los detalles de nuestra Virgen de las 
Fuentes? Fijaos bien, su mirada, una mirada de ternura mater-
nal; sus manos ásperas, como las de las mujeres de su tiempo, 
trabajadoras del campo; sus brazos abiertos para abrazar; y su 
rodilla derecha adelantada, como si estuviera andando, saliendo 
a nuestro encuentro.

Teniendo todo esto en cuenta es por lo que, al hacer la remo-
delación del templo, pedí al arquitecto que pusiera la hornacina 
de la imagen de nuestra Virgen frente a la entrada. Y fijaos 
cómo parece que está esperando a cada uno para recibirnos, dar-
nos su abrazo maternal y decirnos, como en las bodas de Caná: 
“Haced lo que Él os diga”.

Que en este mes de Mayo, en el que el último sábado celebra-
remos su fiesta, vayamos todos “con flores a porfía, con flores 
a María que madre nuestra es”.

Nuestra Sra. de las Fuentes, ruega por nosotros
Eusebio
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“Aquí estoy Señor para hacer tu voluntad” [Sal 40(39)]. Tuve que recitar esta letanía 
varias veces como penitencia de una confesión. Fue en agosto de 2010, en Lourdes. 
Decidimos pasar en familia unos días en los Pirineos. En ese paisaje montañoso y verde, 
lleno de manantiales y de fuentes, la Virgen hizo un milagro más, mi sanación espiritual. 
Estaba enormemente agradecido por todo lo que Dios había hecho por mí. Repetía una 
y otra vez la letanía del salmo. Entonces sentí que tenía que acercarme más a Dios y a 
su Iglesia. 

Mi vida a partir de entonces cambió. Dedicaba más tiempo para ir a misa, rezar el rosa-
rio, asistir a conferencias, catequesis, principalmente en esta parroquia, Nuestra Señora 
de las Fuentes. Pero quería profundizar más. José María, entonces párroco, me habló del 
diaconado permanente como una posibilidad de consagrar mi vida a Dios y compatible 
con el matrimonio. Ahora tocaba la oración y el discernimiento, siempre con la ayuda 
del Espíritu Santo. Este proceso no estaba exento de señales. Cuando pedía consejo 
espiritual, todos los sacerdotes me daban ánimos para que siguiera adelante. Contaba 
con todo el apoyo de Paloma, mi mujer y de mis cinco hijos. En esos momentos, mi hija 
Inés entró en las Hijas de la Caridad. Su entrega a la vocación fue un ejemplo para mí. 

Pero el camino del diaconado exigía una dedicación que no podía acometer. Estábamos 
en plena crisis y el trabajo era cada vez exigente. Entonces oré a María Santísima: “Mira 
Madre, a mí me gustaría prepararme para diácono, pero no tengo tiempo disponible para 
la formación. Te ruego que me liberes del trabajo para que pueda estudiar…”. Entonces 
la Virgen movió los hilos para que pudiera “prejubilarme” y centrarme al 100% en los 
estudios. 

Mientras me encontraba en el año del propedéutico, Jesús asumió el mando de la 
parroquia. Me dio su apoyo para que siguiera adelante. Así hasta hoy, que ya he termi-
nado, con la ayuda de Dios, con todos los requisitos para la ordenación. La celebración 
tendrá lugar el próximo 27 de mayo, Dios mediante, coincidiendo con la festividad de 
Nuestra Señora de las Fuentes, mi guía en todo este camino. Pido oraciones para ese 
día, para que mi diaconado sea un verdadero camino de servicio a Dios y a su Iglesia 
y para que, como siervo suyo, pueda seguir diciendo “Aquí estoy Señor para hacer tu 
voluntad”.

Íñigo

MI
VOCACIÓN

AL
DIACONADO 

PERMANENTE
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Jesús Isidro Cotorruelo Garbayo
Sacerdote al servicio de Dios y la Iglesia

CARTA DE NUESTRO PÁRROCO

Queridos hermanos:
Alguna persona se me ha acercado preocupada debido a la carta que escribí el mes pasado. 

Cosa que me sorprendió ya que no quería expresar en ningún momento ningún estado de ánimo; sino 
mi manera de percibir cómo debería ser una Parroquia y el ministerio de Párroco, desde el mayor realismo 
posible. Creo que no podemos evadirnos de la verdad creando mundos utópicos o de cuentos. Ser cristiano implica 
saber crear una espiritualidad no de huída y evasión de la realidad, sino de afrontarla y vivirla  desde los valores del 
Evangelio con la ayuda de la Gracia. Reconociendo que todo tiene cosas maravillosas y a la vez cosas mejorables.

Si vemos nuestras vidas desde la Fe, la Esperanza y la Caridad; os aseguro, que tanto lo bueno como lo malo, serán 
motivos para dar gracias. En unas disfrutaremos y en otras lloraremos, pero en todas aprenderemos y creceremos 
como personas.

Por eso quiero dejar por escrito la acción de gracias que hice al terminar la Vigilia Pascual. Porque creo que expre-
sa algo que es “super” cierto: ¡Mi acción de gracias a Dios por todos y cada uno que componen esta Comunidad!, 
incluso para aquellos de los que no soy, ni seré, santo de su devoción (cosa que es lógico y normal).

Dije que la acción de gracias iba a ser de menos a más. Es decir, que los últimos serán aquellos de los que estoy 
más agradecido. 

Los primeros, suelen ser los más cercanos, a los que trato más ya que comparto y convivo más con ellos. Ojalá 
que esa gratitud sea recíproca. 

Empezaba con D. Alberto que, por echar una mano al Sacerdote de su pueblo, supo renunciar (muy a su dolor) 
para ayudar a un compañero. Renuncia que no hizo solo él, sino toda esta Comunidad que le echó de menos. Ser 
generoso implica saber compartir y tanto Alberto como las Fuentes, en este caso concreto, fuimos generosos a pesar 
de que nos costara serlo.

Después continuaba con los Padres predicadores del triduo pascual. Jueves Santo: Eusebio. ¿Quién mejor para 
hablarnos del Sacerdocio enfocado en el servicio y la entrega, abriéndonos a buscar una Comunidad unida en el 
Amor? Viernes Santo: Giussepe. ¿Quién mejor para hacernos ver esas tres maneras de amar? Judas, el amor egoísta 
y utilitarista; Pedro, el amor pasional; y Jesús, el amor de donación de uno mismo que descubrimos en plenitud en 
el misterio de la Cruz. Y por último, la Vigilia Pascual con Edwar. ¡La primera que presidía!. Estaba lleno de ilusión 
y fuerza; y así nos lo supo transmitir en esa noche santa: “Cristo resucitado da luz y vida a nuestra existencia”.

El segundo grupo de personas por las que daba gracias eran todos aquellos que habían participado de una manera 
activa para que todo saliera bien: Liturgia, Sacristía y Coros. Ruego a Dios que les premie sus desvelos por todo 
el tiempo y nervios invertidos; pero a la vez se den cuenta que todo ello es un servicio para que una Comunidad 
pueda vivir más intensamente aquello que estamos celebrando. Y así hacía la siguiente comparación: “En todo 
Sacramento Dios da unas gracias. Vosotros, junto con el Presbítero que preside, debemos crear el ambiente propicio 
para que todos los que formamos la asamblea estemos lo más receptivos posibles”. Por eso rogaba también para 
que su servicio siempre fuera no buscando la vanagloria humana, sino el bien de las personas a las que servimos.

Pero sobre todo hacía hincapié en los que realmente dan calor a las celebraciones y pasan completamente desa-
percibidos. LA ASAMBLEA que llenó el templo. Ellos vivieron, celebraron y participaron de una manera activa. 
No sólo con su presencia, sino con su actitud  orante. ¡Cómo se nota cuando una comunidad realmente vive un 
Sacramento! Gracias de corazón por vivir este Triduo sin ningún protagonismo…, pero creando ese ambiente donde 
se respiraba a Dios.

La guinda de mi acción de gracias se la llevaban nuestros enfermos, pobres y no creyentes. Aquellos que nos llaman 
a vivir aquello que estamos celebrando. La vida de Dios nos ha sido dada para llevarla a aquellos que más lo necesitan.

Termino dando gracias a Dios por ese regalado que nos ha dado el Seminario con Oscar y José María que junto 
con los Jóvenes nos han llenado de vitalidad y juventud. 

Feliz Pascua de Resurrección a todos. Ojalá que seamos siempre agradecidos, porque es una de las maneras más 
sencillas de saber descubrir el paso de Dios en nuestras realidades concretas. 

UNA ACCIÓN DE GRACIAS A DIOS POR LAS PERSONAS QUE 
HACEN QUE JESÚS SIGA RESUCITANDO CADA AÑO Y CADA DÍA
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Día 28: Viernes
*A la 6 tarde:
Bautizo de JULIA

Día 29: Sábado:
*A las 13 horas:

Bautizo de LEO, Hijo de 
Ricardo y Sara

*A las 5,30 tarde:
Bodas de Plata

de Jorge y Carmen.

Día 30: DOMINGO:
IV DE PASCUA (A)

MAYOMAYO
A partir del día 1 de mayo, 

la Eucaristía de
la tarde será a las 8

Día 1: Lunes:
FESTIVIDAD DE

SAN JOSÉ OBRERO

Día 2: Martes:
FIESTA DE

LA COMUNIDAD DE MADRID
(No es fiesta religiosa)

MISAS: 10 m. y 8 tarde

Día 3: Miécoles:
Apertura de Inscripción
para el Campamento.

Día 4: Jueves:
*A las 7 tarde:

Exposición del Santísimo
pidiendo por

las personas sin empleo.

Agenda de Actividades
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Día 6: Sábado:
*A las 12 horas:
Bautizo de RUTH,

hija de María y Jordi

Día 7: DOMINGO:
V DE PASCUA (A)

CAMPAÑA
CONTRA EL PARO

Día 9: Martes:
*A las 8,45 tarde:
Formación de Adultos.

Día 13: Sábado:
PRIMERAS 

COMUNIONES
*A las 2,30 tarde:

Bautizo de VALENTINA, 
Hija de Yohana y Edwar

*A las 8 tarde:
“MISA DEL ENFERMO”
(Presidida por D. Carlos 

Osoro, Cardenal de Madrid)

Día 14: DOMINGO:
VI DE PASCUA

Día 15: Lunes:
FESTIVIDAD

DE SAN ISIDRO
Patrono de Madrid
(Día de Precepto)

MISAS: Como
los Domingos

Día 20: Sábado:
Por la mañana:

PRIMERAS 
COMUNIONES

*A las 5 tarde:
CONFIRMACIONES

Día 21: DOMINGO:
LA ASCENSIÓN

DEL SEÑOR

Día 22: DOMINGO:
VII DE PASCUA

“CAMPAÑA DEL EMPLEO”

Días 25, 26, y 27:
Triduo en honor de

NTRA. SRA.
DE LAS FUENTES

*A las 7,30 tarde:
Rosario

*A las 8 tarde:
Eucaristía

Día 27: Sábado:
FIESTA DE NTRA. SRA. 

DE LAS FUENTES
*A las 12 horas:
MISA SOLEMNE

Día 28: DOMINGO:
SOLEMNIDAD

DE PENTECOSTÉS
-En Misa de 1:

Procesión del Corpus-



5

Testimonio de los celebrantes: Proclamando la Pasión, 
Muerte y Resurrección de Nuestro. Señor Jesucristo.

Un momento muy especial

Durante el curso, hay un momento muy 
especial para los seminaristas, y, es 

poder vivir la Semana Santa en las parroquias. 
Convivir en el día a día con los sacerdotes, 
compartir tiempo con los jóvenes, conocer 
personas nuevas, poder estar más tiempo en 
la parroquia ha sido un regalo inmenso del 
Señor. Personalmente, me he sentido uno más 

dentro de la familia parroquial, a veces, tenía la sensación que llevaba toda la vida aquí, y, llegué 
hace unos pocos meses. 

Agradecido a toda la parroquia, me gustaría señalar tres momentos vividos. El primero, el miérco-
les por la tarde, preparando el templo con las voluntarias, que con gran cariño y esmero se esforzaban 
en ofrecer al Señor lo mejor que tenían. Me recordaban a María, derramando su mejor perfume para 
lavar los pies a Jesús, dándole a Él lo mejor de su vida. El segundo momento, el tiempo compartido 
con los jóvenes, ¡qué corazones tan grandes!, dispuestos a entregarse a Dios en todo y para todos, 
almas enamoradas de Dios, como Juan, el discípulo amado, que quería estar siempre cerca del 
Corazón de Cristo. Y, por último, la vida comunitaria con los sacerdotes. Ver en ellos un corazón de 
pastor, que se preocupa por cada uno de sus parroquianos, y, aprender que el amor por los demás, no 
es fruto de nuestras propias fuerzas, sino del Amor de Cristo que brota de su costado abierto.

Gracias a todos. 
Y recordad… ¡Cristo ha resucitado! Que nada os quite la alegría, pues Dios ha vencido a la muerte.

José Mª Glez. Bueno, Seminarista

Poderosos medios para ser alcanzados por la Buena Nueva

Este es el tercer año que participo en el Triduo Pascual en esta Parroquia. Este tiempo siempre 
ha sido un momento especial para mí.

La intensidad simbólica de las celebraciones las convierte en poderosos medios para ser alcan-
zados por la Buena Nueva que, de manera especial, se predica durante estos días y que la Iglesia 
proclama desde el principio: «Tanto amó Dios al mundo, que entregó a su Unigénito, para que 
todo el que cree en Él no perezca, sino que tenga vida eterna» (Jn 3,16). 

Este año, sin embargo, había algo diferente. Quizá por timidez, por inseguridad con el idioma 
(soy italiano, y aunque nuestros idiomas sean parecidos, es muy fácil equivocarse), siempre me 
había mantenido algo distante. En los dos años anteriores creo que estuve con un pie dentro y otro 
fuera. En febrero me ordenaron Diácono y esto me «obligó» a implicarme más, participando más 
activamente en la preparación del triduo.

Además, nuestro querido Párroco aprovechó la oportunidad para superar mi timidez pidiéndo-
me que preparara la Hora Santa del Jueves Santo y que predicara el viernes. Fue una auténtica 
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experiencia de gracia, entendida en su sentido más puro como «gratuidad, don inmerecido y 
transformador». 

Participar activamente me permitió conocer mejor la Parroquia y las personas que acuden cada 
día a celebrar este gran misterio del amor de Dios. Me sentí en familia, abrazado por el gran amor 
de Dios que siempre se manifiesta a través del prójimo. Todos los que organizaron, ayudaron, 
prepararon la celebración fueron un reflejo del rostro de Cristo. Pero también el resto de los fieles, 
tan recogidos en su participación, tan ordenados y atentos, fueron un medio de comunicación del 
amor de Dios para mí.

También comprendí mejor lo que 
significa ser sacerdote.

Durante la adoración del Viernes 
Santo, sujeté la cruz para que los 
fieles la adoraran. Mientras la gente 
se acercaba y se arrodillaba, un 
pensamiento pasó por mi mente: 
«parece que se arrodillan ante mí». 
Es muy fácil pensar esto cuando 
se ejerce el ministerio ordenado. 
La gente parece buscarte a ti, a tu 
sabiduría, a tus talentos. Y entonces 
el orgullo se apodera de nuestros 
corazones, y el ego se hincha des-
proporcionadamente.

Pero la gente se arrodillaba ante Jesús Crucificado. Yo simplemente estaba detrás de la Cruz; mi 
trabajo consistía en presentarla. Sólo Cristo es el centro. 

Me parece que ésta es una bella metáfora del sacerdocio ministerial (y también del sacerdocio 
común que comparten todos los bautizados): somos espejos de una luz que no nos pertenece y 
nunca debemos olvidarlo. Nuestra tarea consiste en intentar llevar esa luz al mundo, reflejándola 
lo mejor que podamos y sabiendo que no procede de nosotros. Entonces seremos verdaderos tes-
tigos del Dios todopoderoso que se hace pequeño, que busca siempre al hombre, que no se cansa 
de llamarle, perdonarle, animarle, fortalecerle. Esta es una llamada para todos los cristianos.

Dios se nos da gratuitamente, nos hace hijos en su Hijo mediante el don del Espíritu Santo, para 
que también nosotros nos convirtamos en don para los demás.

Dentro de unos meses seré ordenado Sacerdote. Espero no olvidar esta importante lección, y os 
pido que recéis por mí para que Dios me ayude, a través de su pueblo, a comprender cuando lo 
olvide.

La alegría sólo es verdadera si se comparte: entonces proclamamos con nuestra vida al servicio 
de los demás que el amor es más fuerte que la muerte. ¡Cristo ha resucitado para hacernos seme-
jantes a Él, capaces de amar, perdonar, donar la vida como Él ama, perdona y dona la vida! 

¡Feliz Pascua a todos!
Giuseppe La Mela SJ, Diácono



7

Diario de un cura rural, la Semana Santa en Tornavacas

Este año he tenido la oportunidad de celebrar el Triduo Pascual en el valle del Jerte, con 
la flor del cerezo manifestando la fuerza de la vida, símbolo cósmico de la Resurrección 

de Cristo. En Tornavacas, pueblo natal de mi madre, he podido constatar una vez más cómo 
la fe cristiana es la misma para todos los hombres, pero se adapta a las costumbres y formas 
de cada cultura e idiosincrasia. Las celebraciones litúrgicas, comunes a toda la Iglesia de rito 
romano, estaban acompañadas de la explicación de los misterios sagrados con las procesiones. 

El papel de la Madre dolorosa es abundante durante esos días, imagen en que la tantas 
madres contemplan el dolor propio por sus hijos en el rostro compungido de la Virgen de los 
dolores. El amor sencillo se manifestaba en las visitas al “monumento” o a la Virgen en la 
“Casa de la pasión” —donde se alojó desde el Miércoles hasta el Viernes—, acompañando 
al Señor crucificado durante el Viacrucis o el deseo —a veces con pequeños enfrentamien-
tos— por coger a la Virgen durante las procesiones como muestra de acción de gracias o para 
pedir su protección. Todo ello acaba en el gozo atronador de la procesión del Encuentro en la 
mañana de Resurrección cuando hombres y mujeres pugnan por cantar más alto y más fuerte, 
expresión también de la alegría por ver al Señor resucitado, uniéndose a toda la Creación que 
con su luz, colores y flores manifestaba que la vida es más fuerte que la muerte y que Cristo, 
el Señor, vive para siempre.

P. Alberto de Mingo Pavón

Poder Reflexionar sobre los momentos 
cruciales de la redención

Recientemente tuvimos la dicha de vivir 
juntos la semana mayor. Cada celebra-

ción litúrgica fue una oportunidad maravillo-
sa para el “encuentro”. Es cierto que hemos 
tenido semanas similares en años anteriores; 
pero siempre existirán experiencias y personas 
nuevas que aportarán un significado distinto 
a lo que celebramos. Seamos agradecidos con 
Dios, pues tras hacer una pausa en nuestras 
actividades diarias, pudimos reflexionar sobre 
los momentos cruciales de la redención. Con 
fe, acompañamos a Jesús durante su entrada 
triunfal en Jerusalén; también, compartimos 

el pan en compañía de sus apóstoles; más tarde, lloramos amargamente frente a la cruz, junto a 
María y al discípulo amado; finalmente, la esperanza renació cuando el sol del tercer día anunció 
la resurrección. Tantas emociones en tan poco tiempo; sin duda, el Señor quiere que sintamos la 
alegría de ser una comunidad viva y que, como los discípulos de Emaús, escuchemos las enseñan-
zas de la escritura, reconozcamos al maestro mientras parte el pan y confiemos porque él camina 
con nosotros.

P. Edwar Medina
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Charlas Cuaresmales
¡Un gran regalo!
Este año se han celebrado las Char-
las Cuaresmales, como ya nos tienen 
acostumbrados en nuestra Parroquia 
todos los años.
La 1.ª el día 8 de marzo, con el tema 
“El sentido del Ayuno”, Por el P. Edwar.

El sábado Santo nos reunimos por primera 
vez los más pequeños de la Parroquia para 
acompañar a María.

La oración la preparó el grupo de Primera 
Comunión y la dirigió nuestro Párroco. Es 
verdad que nos reunimos muy pocas fami-
lias (la mayoría estaban fuera de Madrid) 
pero fue algo muy bonito y familiar. En un 
momento, en principio de tristeza para noso-

Oración a María de
los más pequeños

La 2.ª el día 15 de marzo, dedicada a “El sentido de la oración”. Por el P. Manuel.
La 3.ª el día 22 de marzo, este día sobre “El sentido de La limosna”. Por el P. Suso.
Damos gracias a los tres ponentes. A los que tuvimos la suerte de poder asistir a estas 
charlas, nos invitó a reflexionar en nuestro interior, a profundizar en la Fe y a vivir con 
más intensidad, si cabe, la Semana Santa.

tros ya que Jesús había muerto y María estaba sola, fue un regalo querer acompañar a María. 
Leímos el Evangelio en el que nos en el que Jesús nos regala a su madre al pie de la cruz. A 

nuestro Párroco se le ocurrió en su momento de reflexión hacer que los niños hicieran una pequeña 
representación de varias escenas del Vía Crucis.

Cuando alguien muere y va al cielo siempre empezamos a recordar todo lo bueno que había 
hecho y todo lo que habíamos compartido con esa persona.  Pues nuestra oración empezó así, 
recordando un momento en el que Jesús había hecho algo bueno (dimos gracias por las veces que 
había curado a los enfermos, las veces que estuvo cerca de los desfavorecidos y al lado de los más 
necesitados y de los que nadie estaba al lado.

Cómo éramos poquitos, todos participamos.
Este momento de acompañar a María acabó rezando a los pies de Nuestra Señora de las Fuentes 

todos juntos de la mano y fue especialmente bonito.  
Un regalo para los que pudimos estar.

¿Qué ha pasado?
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Vía Crucis interparroquial
Es una tradición, ya consolidada, que cada 

año el día de Viernes Santo, nos reunamos en la 
parroquia Nuestra Señora Flor del Carmelo, las 
siete parroquias del arciprestazgo del Barrio del 
Pilar para celebrar el Vía Crucis interparroquial.

A las 12 de la mañana ya estaba lleno el patio 
de esta parroquia. Comenzó el acto tomando la 
palabras el Vicario Episcopal Don Ángel Camino que nos transmitió el saludo del Señor Cardenal 
Don Carlos Osoro y agradeció la participación tan numerosa y el trabajo de preparación de las 
lecturas, oraciones y canciones que han correspondido este año a la parroquia de Nuestra Señora 
de Luján .

Tras esta introducción comenzamos el recorrido trasladándonos al parque situado frente a la 
parroquia.

Cada una de las siete parroquias participaba en dos estaciones haciendo las lecturas y portando 
la Cruz y las antorchas. A nuestra parroquia le correspondieron las estaciones cuarta y quinta 

Gracias a Dios tuvimos un día espléndido le de sol y agradable, por lo que la asistencia y la 
participación fue grande en todo el recorrido.

Muchas gracias Señor por permitirnos acompañarte en tu Pasión un año más. Porque tú, Jesús, 
eres el único Maestro y Señor al cual merece la pena seguir incondicionalmente.

CORONA DE ESPINAS
Con motivo de una pequeña intervención en la cabeza, el derma-

tólogo, que se lo tomó con mucho interés, me ha bordado una man-
telería de Lagartera. No dudo que le va a quedar una obrita de Arte.

Mientras todo estuvo blando, tuve molestias para apoyar la cabeza en 
la almohada. Dos días antes de quitarme los puntos, cuando ya estaban 
secos, miraba a la cama con terror. Y añoraba la almohada de una 
geisha.

Daba vueltas y vueltas en la cama y, de repente pensé: Esto es una 
corona de espinas… No. Sólo es un pálido reflejo que Jesús te está 
permitido conocer, para que te hagas una ligera idea de lo que Él sufrió por ti. No te quejes y 
agradécele que sufriera lo que sufrió por ti. Porque lo sufrió por ti y, ahora, te quejas y protestas 
porque unos pequeños puntos, secos no te dejan dormir. 

Mi Señor, gracias por permitir que pueda hacerme una pequeña idea de lo que sufriste por 
nosotros. Te quiero. Gracias. 

Y me dormí, dulcemente, amparada por unos brazos amorosos.
María Jesús Polo Sánchez

¿Qué ha pasado?
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ENCONTRANDO A CRISTO
LA SÍNDONE DE TURÍN

¿Se puede encontrar a Cristo en una sábana?
D. José Manuel Gutiérrez de la Cámara Señán nos 

ayudó a contestar a esta pregunta en una conferencia, 
“El misterio de la Sábana Santa”, celebrada en nuestra 
parroquia en la pasada Cuaresma, el lienzo, de puro y 
riquísimo lino, que cubrió a Jesús muerto y que sirvió 
de sudario.

D. José Manuel empezó recordándonos que no es 
materia de fe para la Iglesia y que por lo tanto ha estado 
sometida a intenso debate y ha tenido, y tiene, numerosos 
detractores, que han buscado insistentemente la forma de 
negar la prueba histórica de la violenta muerte en la cruz 
y, una vez enterrado, posterior resurrección de Jesucristo. 

Por lo tanto, también se necesitan buenos divulgadores de la verdad de la Sábana Santa, también 
conocida como Síndone (sudario en griego), y que hoy se conserva en la catedral de Turín.

Nos hizo un recorrido en el tiempo y en el espacio de la Sábana Santa. Después de la resurrección 
de Cristo, la sábana desaparece y no aparece hasta el siglo VI en la ciudad de Edesa (actual Urfá, 
Turquía). Se cree que la influencia judaica, en el Antiguo Testamento se prohibía la creación de 
imágenes de Dios y se consideraba el culto a las imágenes como una idolatría, lo que sumado a la 
prohibición de sacar de las sepulturas lienzos funerarios, es lo que había mantenido el sudario un 
poco “escondido”. Por aquella época incluso había defensores de la iconoclasia o destrucción de 
las imágenes de Dios, por considerarlas heréticas. Poco a poco se fue descubriendo en la Sábana 
Santa el rostro de Jesús muerto y llegando a la conclusión de que si Jesús-Dios-Hombre había deja-
do “impreso” su rostro en el sudario, era porque quería llegar a los hombres a través de su imagen. 
De hecho, ya en Edesa se veneraba por aquella época una imagen de Jesucristo, el Mandylion de 
Edesa, que sirvió durante muchos años a los artistas como prototipo de la imagen de Cristo. El 
segundo concilio de Nicea (787) admite ya la veneración de las imágenes, distinguiéndola del culto 
dado a Dios como tal, acabando con las luchas iconoclastas.

En cuanto al influjo de la Síndone en la iconografía religiosa, se observa un parecido con la 
imagen del rostro de la Síndone, pero no así, la representación del Cristo crucificado en la his-
toria del arte se ha representado bien, puesto que no concuerda con las marcas de la flagelación 
o el resto de heridas que aparecen en la Síndone.

D. José Manuel nos explicó el periplo de la Sábana Santa: de Edesa a Constantinopla. En la 
cruzada de 1204 es robada y aparece en Lirey, Francia, en 1357. Posteriormente pasa a la casa 
de Saboya, en Italia. En 1532 es salvada de un incendio que le provoca unos agujeros por las 
quemaduras bien visibles. Las monjas colocaron parches en los agujeros. En 1997 tuvo que ser 
rescatada de otro incendio. Actualmente, la Sábana Santa pertenece a la Santa Sede.

¿Qué ha pasado?
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La Síndone es una tela de unos 4 metros con un montón de datos: la imagen de un hombre 
de 1,80 de estatura y de complexión fuerte. Tiene dobleces, restos de agua, polen, remiendos… 
Ha pasado por muchas vicisitudes y ha sido objeto de numerosos estudios. Empezando por la 
fotografía que Secondo Pia hizo en 1898 y que le dejó impresionado, al descubrir la imagen del 
cuerpo del Señor en el negativo de la foto, ya que la imagen de la tela, es realmente el negativo. 
Esto los científicos no lo han podido reproducir.

D. José Manuel nos explicó con detalle, y con una cierta indignación, la famosa “prueba del 
carbono 14", llevada a cabo en 1988 por tres laboratorios: Oxford, Tucson y Zurig, que data-
ron el tejido entre 1260 y 1390, estudio que fue presentado a la prensa sensacionalista y hasta 
publicado en revistas científicas. Estudios posteriores más rigurosos han demostrado los fallos 
de esa prueba (uno de ellos que la muestra que se tomó no era representativa del conjunto de la 
Síndone por contener hilaturas de remiendos de anteriores extracciones) e incluso apuntó a que 
fue un auténtico fraude deliberado. El propio Dr. Frank Libby, Premio Nobel por el descubri-
miento de datación por medio del Carbono 14, dijo que tal procedimiento no era aplicable a la 
Sábana Santa porque había sufrido una serie de vicisitudes que la habían recargado de carbono. 
Sin responder a cómo podría alguien en la Edad Media tener conocimientos para producir una 
impresión inexplicable en la actualidad, se dio por cerrado el caso. Con un único dato en contra 
se daba por inválido todo el estudio de científicos de todas las disciplinas, como la Medicina, 
la Palinología, la Numismática, la Arqueología, la Bioquímica, etc. Si todos concordaban ¡Algo 
tenía que haber fallado! Había que buscar el porqué.

En 1969/71 un grupo multidisciplinar americano, el equipo STURP, que habían desarro-
llado técnicas de análisis tridimensional de imágenes para la NASA, para obtener fotogra-
fías tridimensionales de la Luna, analizaron la Sábana Santa y llegaron a la sorprendente 
conclusión de que la imagen que encerraba era una imagen tridimensional. A partir de ahí 
se obtuvo una representación del cuerpo y del rostro del Señor, tal y como debió estar en 
la sepultura.

Pero lo más sorprendente es que, a partir de la imagen del rostro que se obtuvo del proyecto 
STURP, en 1978, un equipo de la NASA trató de reconstruir el rostro de Jesús, que evidente-
mente tenía los ojos cerrados, es más, con dos monedas de la época, una en cada ojo. La imagen 
del rostro se sometió a sucesivas “correcciones” informáticas para quitarle las deformaciones del 
rostro provocadas por los golpes y bofetadas que había recibido. El fotógrafo oficial de STURP, 
en el "séptimo" tratamiento fotográfico, ¡vio el Rostro de Jesús con los ojos abiertos! Después 
de este extraordinario milagro, que tuvo lugar en presencia de algunos de los más grandes cien-
tíficos del mundo (los de la NASA), se agregó otro: ¡el fotógrafo, de ateo que era, se convirtió 
en un creyente!

La Síndone de Turín no es una pintura. No es una falsificación de la edad media. No se ha 
podido con los medios humanos generar algo igual, ni con la tecnología que hoy tenemos. La 
imagen de la Sábana Santa no tiene explicación. Se ha intentado dar muchas, pero todas han 
fallado. La Síndone de Turín es mucho más que una reliquia. Fue venerada por San Juan Pablo II 
y Benedicto XVI. Y lo que más impresiona de la Sábana Santa es que en ella podemos encontrar 
el rostro de Jesús, para que nos dejemos mirar por Él.

¿Qué ha pasado?



12

FORMACIÓN
DE ADULTOS

En este curso 2022-2023, nos dirigen, 
José Mª y Ángel, dos Fieles de la Parroquia, 
a los que les estamos agradecidos.

El tema elegido en la Palabra de Dios, 
es el capitulo 15 del evangelio de Lucas, 
la parábola del Hijo Pródigo, que es una 
de las tres parábolas de la misericordia.

Seguimos el libro de Henri J. M. 
Nouwen, “Meditaciones ante un cuadro 
de Rembrandt”.

Somos unas 25 personas, nos dan unos 
resúmenes. Primero hay una exposición, 
y después nos piden nues- tra opinión 
acerca de la Palabra.

Es como si estuviéramos en una Montaña. Dios habla y nosotros somos su Eco. 
“Cuando dos o más se reúnen en mi Nombre, Yo esto allí, en medio de ellos”.

Dios Espíritu Santo se hace presente, y a pesar de nuestras limitaciones, habla a 
través de nuestras bocas, lo cual es muy constructivo.

¿Qué significan para mí estos encuentros? :
A) Crecimiento en la Fe… Hb 11, (Es garantía de las cosas esperadas, “el cielo”).
B) Es poder responder, (intento ser breve para que podamos hablar todos).
C) El discernir de estos Ecos o respuestas al Señor. (Hay algunas muy buenas).
¿Qué he aprendido? :
Que el Señor, a través de su Santo Espíritu, es el que está allí. Es el que nos dice, 

interpela o corrige. ¡Se siente!
Fué entregado y entendiendo lo de que: “Hay más alegría en el Cielo por la conver-

sión de un pecador, que por cien justos”.
La grandeza del Sacramento de la Penitencia, al que todos somos llamados.
Tenemos que reflexionar y hablar a nuestro corazón, para estar bien con nosotros 

mismos, para poder pasar y ayudar al otro.
Desde aquí, os invito para que acudáis a los próximos cursos.

Una Feligresa

"El Retorno del Hijo Pródigo"
Museo del Hermitage, San Petersburgo

Testimonios
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“SIGUE ENTRE 
NOSOTROS”

Hace unos meses, nuestra querida hermana 
AURORA se fue con nuestro Padre Dios. 
Que nunca le falte nuestra oración.

La recuerdo con su cara serena, su mirada 
acogedora y su sonrisa que te hacía sentir-
te a gusto. Cuando hablabas con ella, del 
tema que fuese, pero especialmente de la 
“Educación, la Fe o la Parroquia, notabas 
su fuerte personalidad; daba gusto hablar 
con ella de sus clases, sus alumnos…, los 
pros y contras de la educación. He conocido 
pocas personas tan honradas, tan nobles, tan 
responsables y tan rectas… con su misión 
en la vida.

Mi relación más cercana comenzó cuando fui Catequista de una de sus hijas. Eran 
los padres con los que siempre podía contar para lo que fuese, y tenía su apoyo 
firme y generoso que en la formación hacia la Confirmación es tan necesaria y tan 
de agradecer. Aurora era muy firme en sus creencias y en sus deberes, por encima 
de todo.

En la Parroquia, como feligresa, colaboraba y ayudaba en todo lo que se la pedía, 
tanto ella como su marido Alejandro. Aún recuerdo las “Semanas Santas” que ellos y 
un grupo de amigos, pertenecientes al mismo grupo de Matrimonios, -hermanos en la 
Fe-, en una comunidad  matrimonial, llevada por los Jesuitas, cómo colaboraban en el 
Canto, las Lecturas, etc. y qué felices se les veía.

¡Gracias, Aurora, por estar siempre pendiente de quienes sufrían, sin prisa para escu-
char, saber acoger al que a ti acudía, y en todo, la prudencia por delante.

Recuerdo tus últimos meses… ¡Qué llenos de Amor a Dios, y qué ganas de Orar con 
Él y con los tuyos!

Gracias por dejarnos acompañarte en esos momentos. ¡Cuántos Salmos, 
Oraciones, reflexiones de Fe, apoyo espiritual animoso y esperanzador recibis-
te y tú misma lo pedías! Y todo… desde “Tu Cruz”, y de tu: “Que sea lo que 
Dios quiera”.

No terminaría si quisiera plasmar todas las facetas… Creo que de ella se podría decir: 
“He aquí una verdadera Israelita en quien no hay engaño”. (Jn. 1,47)

Testimonios
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TIEMPO COMPARTIDO
Es el proyecto más joven de la Parroquia, dedicado a las personas mayores. 

Llevamos tres meses de rodaje. Y dos martes al mes nos reunimos en los salones de 
la Parroquia. Tratamos un tema, siempre interesante, sobre el que después hacemos 
un coloquio, porque escuchar lo que les gusta o lo que les inquieta es la prioridad 
de los Voluntarios que llevamos este proyecto.  Y por último compartimos un café 
con pastas. Y si hay tiempo, jugamos unas partidas de bingo

Los temas han sido muy variados y casi todos se prestan a un animado cambio de 
opiniones. Contamos con un médico, cuya charle sobre alimentación de mayores 
despertó el máximo interés. La memoria, y el sueño, serán temas de un futuro. La 
felicidad a nuestra edad, el ejercicio, son objeto también de debate en nuestras reu-
niones. Tenemos proyectada una excursión como fin de curso. Proyectos e ilusión 
no faltan en estos encuentros.

Hablo de actividades interesantes, pero lo más importante es el clima de amistad, 
compañerismo y confianza que se va generando entre todos. Y eso se nota en cada 
reunión.

Maria Ángeles y Luis Santiago, que tantas veces nos ilustran con su sabiduría 
proyectando esas maravillosas diapositivas, vinieron a darnos una charla sobre los 
Santos Lugares y esto es lo que ellos percibieron: “La idea de hogar, de calidez 
humana flotaba en el ambiente. Las personas que acuden a Tiempo Compartido 
encuentran en la Parroquia un refugio, un lugar no solo físico, sino humano, al que 
acogerse en esos momentos duros para ellos”.

Esa es nuestra tarea y nuestro objetivo: acompañar y de manera especial, que 
todos se sientan escuchados. Os animamos a que forméis parte de este proyecto 
Parroquial dedicado a todos nosotros: LOS MAYORES.

¿Qué está pasando?
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Campaña de Cáritas por el Empleo

veo veo… TALENTO
El Servicio Diocesano de Empleo de Cáritas orienta este año su 

Campaña del Paro en ayudar a las personas en la búsqueda de empleo, 
descubriendo en primer lugar su talento, su valía, para después acom-
pañarlas en su proceso de formación.

Por ello, el lema de este año es: “· Veo Veo… Talento. Lo que signi-
fica asesoramiento, formación e intermediación con las empresas para 
que la persona pueda sacar lo mejor de sí y lograr su sueño de conseguir 
un empleo acorde con sus deseos y su calificación.

En nuestra parroquia Nuestra Señora de las Fuentes, celebraremos 
esta campaña el día 7, primer domingo de mayo.

Los últimos datos de empleo siguen indicando que las condiciones 
laborales son demasiadas veces muy precarias y que esto afecta espe-
cialmente a las personas menos cualificadas y en situación de vulnera-
bilidad. Por todo ello, Cáritas centra sus esfuerzos con estas personas 
en su empeño de que tengan la oportunidad de un trabajo digno.

La Iglesia define el trabajo decente como: aquel que es la expresión de la dignidad esencial de hombres 
y mujeres, libre de discriminación, pleno en respeto a los derechos y, que además de permitir cubrir las 
necesidades de las personas y familias, impulse el desarrollo personal y espiritual”.

El Papa Francisco nos invita también a reconocer nuestros talentos y a caminar en la esperanza.” Es como 
echar el ancla en la otra orilla. Es esta audacia la que inspira nuevas acciones, orienta habilidades, estimula 
el compromiso y da vida a la vida”.

En el Servicio Diocesano de Empleo en Cáritas Madrid se atiende a personas, generalmente vulnerables. 
Estas personas son mayoritariamente mujeres (62%) con una edad media entre 30 y 50 años (54%). Cuentan 
con nacionalidad española un 8% y el 60% tiene estudios secundarios no obligatorios y/o educación superior.

En 2022, se atendieron a 6.128 personas, gracias a 444 voluntarios implicados en este servicio que acom-
paña, forma y ayuda en la búsqueda de empleo a estos hermanos vulnerables. Poniendo corazón y cuidado 

AGENDA

DE LA CAMPAÑA

POR EL EMPLEO

• Día 4 de Mayo: Oración ante el 

Santísimo por los hermanos en 

paro
• Día 7 de Mayo: Campaña por el 

empleo. 
• Las colectas del sábado 6, y 

del domingo día 7, serán para la 

Campaña por el Empleo

en la atención integral de la persona, para que encuentren un 
trabajo decente que les abra las puertas a la integración.

Y esa ayuda se complementa con otras habilidades: cómo 
aprender a redactar un curriculum, superar las entrevistas de 
trabajo, poner en práctica lo aprendido y superarse en el pues-
to de trabajo para un mayor desarrollo personal y profesional. 

Para que toda esta labor sea eficiente, Cáritas necesita nues-
tra generosidad para sufragar los gastos de asesoramiento a las 
personas, de acompañamiento y poner en marcha una serie de 
cursos que le van a capacitar para su crecimiento laboral.

 Y también para crear puestos de trabajo en sus empresas de 
inserción: Empresas de recogida y reciclado de textil y calzado. 
Tiendas de ropa reciclada. Catering. Mensajería, paquetería y 
pequeñas mudanzas. Reformas y mantenimiento.

Seamos generosos, cuentan con nuestra ayuda.



CONTACTA CON NOSOTROS EN LA PÁGINA WEB DE LA PARROQUIA Y PINCHA EN BUZÓN
DE SUGERENCIAS o directamente con los sacerdotes o el equipo de la Hoja Parroquial www.parroquialasfuentes.com

LOS JÓVENES
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Hola a todos!!
Durante el mes pasado los Jóvenes estuvimos preparándonos para la Semana Santa, que la vivi-

mos de forma especial y en Comunidad. 
Una joven de la Parroquia nos cuenta cómo lo vivió ella:
"Dentro de todos los acontecimientos a lo largo del año litúrgico, destaca con razón el Triduo 

Pascual. El ver nuestra Fe condensada en tres días es emocionante, pero todo se vive de manera 
-incluso más intensa-, desde la Pascua de Jóvenes. El haber podido servir en el Cottolengo y en 
Pastoral de la Salud por la mañana, viviendo en Comunidad y ayudando en los Oficios por la 
tarde, le ha dado un sentido mucho más profundo a estos días. Hemos compartido mucho y es 
un gusto poder vivir estos días ya no sólo como Comunidad, sino como hermanos. Tenemos una 
enorme suerte además por la presencia tanto de Sacerdotes, Diáconos y Seminaristas, como por 
la presencia del Grupo de Liturgia y el Coro, que han hecho de los Oficios un regalo del cielo en 
el templo. El Grupo de Jóvenes terminamos la Pascua con mucha alegría y renovados en espíritu, 
agradecidos de pertenecer a una Comunidad tan viva." 

Durante el mes de abril y mayo, los Jóvenes seguiremos con nuestras catequesis, creciendo en la 
Fe y caminando con Dios a nuestro lado. Tenemos ganas de vivir el mes de Mayo en Comunidad 
también, y por eso esperamos con ansia la fiesta de nuestra Parroquia, fiesta en la que celebramos 
que somos hijos de María y honramos en particular a La Virgen de las Fuentes.

Comienzan los preparativos para el campa-
mento de este verano! el día 
19 de abril tuvimos la primera 
reunión informativa en los 
salones parroquiales.


